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Sesión Ordinaria N° 4 Consejo de la Sociedad Civil Servicio 

Agrícola y Ganadero. 

 

 

Puntos Tratados 

 
Preside la sesión don Jorge Wicha (JW) Presidente del Consejo de la Sociedad Civil del SAG 
(COSOC).  
 

1. Presidente don Jorge Wicha da la bienvenida a los asistentes, consultando a los integrantes 
si están de acuerdo que, en la próxima sesión, pueda asistir de invitada estudiante de 
Doctorado que indica. Todos aceptan. 
Otorga la palabra a Director Nacional del SAG, don Horacio Bórquez Conti, quien comienza 
su exposición. 
 

2. Horacio Bórquez: Agradeciendo la asistencia, resalta la labor de los funcionarios y 
funcionarias del Servicio, quienes no han cesado en sus labores a lo largo de todo Chile para 
asegurar la cadena de abastecimiento de alimentos, proteger la sanidad de nuestra 
agricultura y desarrollar todas las actividades que, de la mano con los agricultores y 
agricultoras, jamás se han detenido.  
 
Refiriéndose al ámbito de la Protección Pecuaria, señala que el Servicio mantuvo el estatus 
zoosanitario nacional, con un Chile libre del 100% de las enfermedades priorizadas de 
importancia económica. Continúa destacando el apoyo a las exportaciones pecuarias, con 
cuarentenas y procesos de certificación sanitaria de más de 25 mil bovinos en pie con destino 
a China, además de facilitar el envío de camélidos sudamericanos a distintos continentes. 
 
Respecto al ámbito de la Protección Agrícola y Forestal, señala que el año pasado se 
erradicaron dos brotes de mosca de la fruta, uno en la Región de Tarapacá y otro en la de 
Valparaíso. La Técnica del Insecto Estéril fue un puntal en el caso de Villa Alemana, donde 
la TIE facilitó el trabajo del SAG en pandemia, impactando con éxito en la erradicación de la 
plaga, así como su uso como medida preventiva en la Región Metropolitana. 
 
Además, señaló que el Servicio está trabajando para que esta técnica se utilice en toda la 
zona centro sur de Chile. Lo anterior implicó ser el único país en Latinoamérica Libre de 
moscas de la fruta. 
 
La TIE también se está aplicando en pruebas de campo para Lobesia botrana, trabajando 
en un protocolo que permita automatizar la producción de insectos estériles, investigación 
que, señala, es pionera a nivel mundial. 
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Continuar señalando que ha habido un avance enorme con la CERTIFICACIÓN 
ELECTRÓNICA para productos vegetales, pues se implementó el intercambio electrónico de 
certificados fitosanitarios en modalidad sin papel con 34 nuevos países, algunos de ellos 
mercados tan importantes para nuestras exportaciones como Estados Unidos y la Unión 
Europea. Agrega que el eCert fitosanitario representa cerca del 70% del total de la 
certificación fitosanitaria anual, algo que han logrado muy pocos países en el mundo. (6) 

Respecto a las NEGOCIACIONES INTERNACIONALES se logró la aprobación del protocolo 
que permitió el reingreso de arándanos desde Biobío y Ñuble a Estados Unidos bajo Systems 
approac, además de la firma del acuerdo para el envío de paltas chilenas a Corea y de 
cerezas frescas a Vietnam. 

Continúa exponiendo sobre LA PROTECCION DE LOS RECURSOS NATURALES 
RENOVABLES, señalando que, durante la temporada 2020, se realizaron 34 concursos del 
sistema de incentivos para la sustentabilidad agroambiental de los suelos a lo largo del país, 
beneficiando a más de mil ochocientos productores y productoras, con aproximadamente 63 
mil hectáreas intervenidas.  

Destaca el trabajo en terreno, señalando que fue todo un desafío para el SAG en pandemia, 
y un ejemplo de ello fueron los múltiples operativos para la captura de pumas en zonas 
urbanas, la mayoría de ellos en concurridas comunas precordilleranas de la Región 
Metropolitana.  

Da cuenta de las actividades de la COMISIÓN DE AGILIZACIÓN NORMATIVA DEL SAG, 
destacando la puesta en marcha del sistema de autorización de plaguicidas que permitió la 
tramitación más expedita de nuevas solicitudes. Resaltando el impulso del proyecto de ley 
de fertilizantes, recordando era un anhelo de más de 10 años y que ya se encuentra 
aprobado por el Congreso. 

En 2020 se creó el Sistema Nacional de Emergencias del SAG, para establecer un 
procedimiento transversal para enfrentar emergencias sanitarias agrícolas o pecuarias, y así 
tener zanjados criterios comunes que permitan optimizar recursos y gestionar de mejor 
manera las emergencias actuando de forma óptima y oportuna en cada campaña que se 
avecine.  
 
Destaca el programa “SAG más cerca”, el que buscando ahondar el rol de servicio público 
atento a las necesidades del mundo rural, de tal forma de apoyar de manera concreta a la 
agricultura familiar campesina. Para tal efecto, se reacondicionó antiguas casas rodantes 
convirtiéndolas en oficinas móviles las que recorren zonas alejadas del país para atender a 
usuarios y usuarias. Se realizó un plan piloto recorriendo zonas alejadas del país para 
atender usuarias y usuarios comenzando en Maule, Biobío y Araucanía están, buscando 
expandirse a todo el país. 
 
Destaca el programa “Fiscalización con sentido”, que se hace cargo de la brecha que existe 
en el acceso a la información sobre regulaciones del SAG, específicamente, en este 
segmento. Tras un diagnóstico que busca reflejar los conocimientos de los agricultores sobre 
trazabilidad animal o el buen uso de plaguicidas, sigue una etapa de capacitación para la 
comprensión de las normas SAG, y luego una fiscalización donde se comprueban cambios 
en función de lo aprendido. Todo, con el fin de dar una atención integral que aborde también 
esta dimensión humana que hoy se siente tan necesaria, y que es parte de la Política 
Nacional de Desarrollo Rural encabezada por el Ministerio de Agricultura. Se realizó un plan 
piloto para estos temas, con el fin de dar una atención integral, que aborde atención humana. 
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Destaca la digitalización de los procesos del Servicio, poniendo a disposición de las 
personas 17 nuevos trámites online que evitan que deban acudir presencialmente a las 
oficinas para del Servicio. Entre ellos, destaca la implementación de la Declaración Jurada 
Digital de ingreso a Chile en el aeropuerto de Santiago, la cual espera ampliar su uso a 
otros controles fronterizos del país en el futuro.  

También, destaca el hito marcado por el Departamento de Laboratorios: por primera vez se 
analizaron muestras humanas, debido a que el SAG incorporó a la red de laboratorios de 
análisis de Sars-Cov-2 dirigida por el Ministerio de Salud como apoyo al control del Covid-
19. Tarea desarrollada bajo el concepto de Una Sola Salud, que plantea que la salud humana 
y la sanidad animal están siempre interrelacionadas y se deben abordar en conjunto 
 
 

Ya terminando, señala los desafíos del Servicio para este año y que se relacionan con la 
manera en que el SAG busca insertarse de mejor manera a esta nueva forma de vida 
motivada por la pandemia, y que ha obligado a cambiar hábitos y costumbres. Por eso, la 
modernización del Servicio sigue siendo un eje central que guiará los pasos, del Servicio. 
En esta idea, se plantea: 

- En control de frontera, se continuará reforzando el uso de la declaración jurada 
digital en el aeropuerto y evaluando su factibilidad de uso en otros puntos de ingreso al 
país.  

- Se espera finalizar el proyecto de modernización y ampliación de la Estación 
Cuarentenaria Agrícola, aumentando su capacidad y apoyando la competitividad del sector 
frutícola con el recambio de variedades.  

- Seguir trabajando en una plataforma que permita interactuar con el sistema de 
trazabilidad Sipecweb desde celulares, pero sin necesidad de contar con conexión a 
internet, ampliando su usabilidad y cobertura.  

- Elaboración de material educativo dirigido a niñas, niños, familias y docentes, sobre 
los diferentes ámbitos de competencia del Servicio; con especial foco en lograr una 
convivencia armoniosa con la fauna y flora silvestres. 

- Reforzar aún más el desarrollo de la Técnica del Insecto Estéril, esperando poder 
concretar la instalación de un complejo para su producción, utilización y estudio en la zona 
central del país. 
 
Agradece por la atención y al servicio. 

 
3. Jorge Wicha: Junto con agradecer la intervención, otorga la palabra a los integrantes del 

Cosejo. 
 

4. Mario Schindler: agradeciendo al Director Nacional su presentación, pregunta acerca de de 
las inspecciones de campo en semillero. Destacando la importancia del programa de 
autorización de tercero, señalando que hubiese gustado se destaara en la Cuenta Pública 
presentada. Debido a que desde su sector es fue un programa importante, concretándose 
en una autorización concreta para los cereales, con piloto. Dada la importancia, hubiese sido 
importante destacarlo en la Cuenta Pública..  
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5. Horacio Bórquez: responde que no se tocó en este resumen, pero se tomará en la Cuenta 

Pública oficial. Otorga la palabra a don Rodrigo Astete. 
 

6. Rodrigo Astete: Señala que, sin duda, el tema de los pilotos para la acreditación de los 
semilleros, tuvo resultados positivos. Pudimos sacar la primera autorización para 
certificación, para el 2021. Señala que la idea es ir avanzando en otras especies, y establecer 
la acreditación como una forma de trabajo. Comenta, además, que en mayo se realizó una 
fusión de la División de Protección Agrícola y Forestal con División Semillas, teniendo como 
una de las tareas más fuerte el prestar un buen servicio a los clientes desde el punto de vista 
de certificación de terceros.  

 
7. Gustavo Bodero: Junto con agradecer al Director la información entregada. Destaca la 

fiscalización con sentido, dado que es algo pendiente de hacer, darle esa condición de apoyo 
hacia la producción agrícola, en especial, al pequeño y mediano agricultor. Generalmente se 
ve al Servicio como une ente punitivo y no colaborativo, por lo que esta gestión es importante, 
sumado a la educación en colegios. Hay que hacer entender que el Servicio no va castigar, 
sino, orientar a que las cosas se hagan mejor. Destaca esta orientación, esta relación que 
debe establecerse entre el SAG y los productores. Agradece el haberlo incorporado. 

 
8. Jorge Wicha: Señala que no es un tema menor, si bien el SAG es ente fiscalizador, existen 

distintas maneras de llegar a obtener el cumplimiento de la normativa, los caminos son 
varios.  
 

9. Horacio Bórquez: Señala que no es un tema fácil, la cultura del Servicio es distinta, cuando 
se partió con los planes pilotos, se comenzó capacitando a los inspectores del Servicio, 
debiendo considerar este tiempo. Debido a eso, se delimitaron dos acciones, una en 
trazabilidad y otra en plaguicidas, pero se pretende llevarlo a todo. Señala que precisamente 
se tienen instrucciones de la Ministra y del Presidente en ese sentido, a que todo tienda a 
llegar de una mejor forma a la gente. 
 

10. Maricela Canto: (En el chat de Team) Señala sus felicitaciones por lo expuesto. 
 

11. Rodrigo Lavín: (En el chat de Team) Junto con agradecer la presentación, pregunta por el 
cambio de LMR por parte del MINSAL, pues tendrá muchas consecuencias por no tener el 
tiempo para cambiar las etiquetas se necesita a lo menos 1 a 1,5 años. 
 

12. Horacio Bórquez: Responde que, por parte del Ministerio de Salud, se recibió tal cambio, 
participando en algunas conversaciones con ellos, pero prefiere otorgar la palabra a don 
Rodrigo Astete con la posición del SAG al respecto.  

 
13. Rodrigo Astete: Señala que, efectivamente, se vieron involucrados en el cambio normativo 

de Salud, siendo parte de la mesa de trabajo. En noviembre, MINSAL publicó una 
actualización de LMR, tratando de homologar y estandarizar a CODEX, generando criterios 
frente a combinaciones de productos y plaguicidas que no tuvieran el LMR. Dio 6 meses 
para la incorporación de este cambio normativo. Señala que consideran es un plazo muy 
breve, haciéndolo notar en las mesas de trabajo, debiendo intervenir el Director, y el 
Subsecretario, para solicitar aplazar la entrada en vigor, por lo menos, en 12 meses 
adicionales desde la entrada en vigencia. 
 
El segundo punto tiene que ver con la solicitud efectuada al MINSAL, de retomar las mesas 
de trabajo, para poder conversar acerca de cuál será el orden de prelación para determinar 
un determinado LMR, cuando no esté definido. Actualmente, como lo enfoca Salud, siempre 
que no exista uno, se tomará por defecto de 0,01 ppm. De lo cual no estamos de acuerdo, 
de ahí la necesidad de retomar la mesa de trabajo. 
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14. Jorge Wicha: despidiendo al Consejo, da por cerrada la sesión. 
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